



Autoridades de dos ministerios, la Segegob y la Segpres, junto con el delegado presidencial metropolitano y el Servel dieron cuenta de la campaña informativa de primarias, en la Estación Mapocho.

En el Ejecutivo existe temor en torno a la concurrencia a las urnas y su proyección para los comicios de noviembre:

Gobierno lanza “Chile vota informado” en medio de inquietud por convocatoria de primaria oficialista

De cuántos electores sufraguen dependerá el éxito o el fracaso de la convocatoria que, a diferencia de 2021, ahora solo es de un sector. Desde la oposición alertan por un eventual intervencionismo, el que fiscalizarán.

RIENZI FRANCO

Inquietud existe en el oficialismo acerca del porcentaje de participación en la primaria presidencial del 29 de junio, para la que hay 15.500.000 habilitados.

¿Lograrán persuadir de ir a más del 20% de quienes pueden votar?, es la pregunta que recorre los comandos de las cuatro candidaturas, según analizan, para tener un proceso exitoso y que permita su proyección a noviembre.

Del temor a la menor concurrencia saben en el Ejecutivo y de eso le preguntaron a la ministra vocera (s) de Gobierno, Aisén Etcheverry, al liderar —con el Servel, la Segpres y el delegado regional metropolitano— una actividad para lanzar la campaña “Chile vota informado”.

“La cantidad de participación o la voluntad de participación es algo que corresponde a la ciudadanía, ciudadanía que el día 29 concurrirá a estos espacios de votación a ejercer su derecho”, afirmó la ministra de la Segegob.

Un portal web especializado en streaming, así como un spot audiovisual con información

sobre la primaria presidencial, el que fue anunciado en la Estación Mapocho, simbólico local de votación capitalino; el video será replicado en redes sociales, para así dar mayor cobertura a la difusión de la elección.

Lo que juega en contra

Las vacaciones de invierno coincidirán con la primaria, lo que supone familias movilizándose a otras ciudades, lejos del domicilio electoral, lo que impactaría en la votación; sobre eso también se consultó.

La otra aprensión está en el carácter voluntario de la votación, sumado al desencuentro que podrían establecer los antecedentes dados por el Servel, en orden a la menor disposición de mesas y locales de votación, así como el aumento de 400 a 1.000 electores por mesa de sufragio.

Este cambio en la configuración también podría indisponerse, se comenta. Fuera de Chile, ciudadanos también podrán ejercer su sufragio si hicieron su cambio de domicilio electoral a tiempo. Las “primarias legales son una

herramienta muy importante para fomentar la participación de la ciudadanía”, añadió Macarena Lobos (Segpres), sobre el verbo que su sector espera conjugar tantas veces como en 2021, cuando el exdiputado Gabriel Boric (FA) y el exalcalde Daniel Jadue (PC) se disputaban la primaria, con 1.750.000 electores participando.

En 2021, para la anterior convocatoria similar, el llamado a votar aunaba sentido por ministros de la época, con un aislamiento en la Plaza de la Constitución, en el exterior de La Moneda, porque se trataba de una competencia de dos bloques, el entonces oficialismo y oposición definían a sus presidenciables que pasarían a la paleta de noviembre.

En esa ocasión, la concurrencia total fue del 21% del padrón de habilitados, logrando poco más de 3 millones de sufragios; esta vez será solo una coalición, representada en los abanderados oficialistas Gonzalo Winter (FA), Jaime Mulet (regionalista), Carolina Tohá (PPD) y Jeannette Jara (PC). A ellos se suman militantes de otros cuatro partidos, el PS, li-

berales, radicales y los de Acción Humanista, más los independientes. La tarea de convocar no será fácil, anticipan analistas.

“Raya en el intervencionismo”

Cautela, al ser una primaria de un solo sector, piden desde la oposición, al constatar el impulso del Ejecutivo por informar del proceso. “Es evidente que en las últimas semanas el Gobierno está haciendo todo tipo de llamados a participar en la primaria de la izquierda, pero lo grave es que no se anuncie que además lo hará con recursos públicos”, cuestionó Juan Antonio Coloma (UDI).

El legislador pone el énfasis en la cadena nacional del Presidente del domingo, después de la Cuenta Pública. En horario prime, Coloma recuerda la “invitación” de Boric al electorado a ser parte de la primaria que, en definitiva, es solo de su sector.

Una crítica similar realizará el jefe de los diputados RN, Miguel Mellado, al expresar, “una vez más, desde La Moneda se están activando las maquinarias electorales que, más que abogar por la buena salud de la democracia, buscan aumentar la participación y, en algunos casos, beneficiar a campañas determinadas. Estamos solicitando a la contraloría que refresque la memoria del Gobierno y actualice el instructivo de prescindencia”.

Rol de informar

“Aunque el académico de la U. de Talca Mauricio Morales aclara que el Gobierno “naturalmente entra en un conflicto si es que pensamos que esa primaria va a

ser de los partidos que forman parte de la alianza de gobierno, en consecuencia, a lo único a que se puede limitar el Ejecutivo es a informar acerca del día de la elección y subrayar que el voto es voluntario”.

De la concurrencia a las urnas, el domingo 29 de junio, el experto electoral Pepe Auth hace una estimación: “Las encuestas hablan de 20% a 25% de personas que, antes de la recta final de debates y franja, declaran que están dispuestas a votar en la primaria oficialista. Si pensamos que hay unos

13,5 millones en condición de votar, eso significa entre 2,5 y 3,3 millones”.

También desde la academia, Tomás Duval, de la U. Autónoma, señala: “El Servel y el Gobierno tienen el deber de informar sobre los procesos electorales, pero el spot de este evita señalar la voluntariedad de este. Sin duda, la participación será un hecho relevante al mirar primarias”.

A 23 días de la primaria oficialista se espera que el Gobierno emita nuevos llamados a participar conforme se ha constatado hasta ahora, pese a las críticas.

“Hago un llamado a la gente a participar. Son primarias voluntarias. Yo voy a votar de todas maneras y la participación en la primaria para mí es lo más importante”.

GABRIEL BORIC (EN STREAMING)
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

“Mientras más se involucra el Gobierno y el Presidente Boric en la campaña puede convertirse en una pesada carga para quien resulte electo de la primaria”.

TOMÁS DUVAL
ACADEMICO U. AUTÓNOMA

“En consecuencia, a lo único a que se puede limitar el Ejecutivo es a informar acerca del día de la elección y subrayar que el voto es voluntario”.

MAURICIO MORALES
ACADEMICO U. DE TALCA

“Una vez más, desde La Moneda se están activando las maquinarias electorales, las que buscan aumentar la participación y beneficiar campañas”.

MIGUEL MELLADO
JEFE DIPUTADOS RN

“Pediremos a Contraloría que esté encima para que fiscalice el buen uso de los recursos para que no se termine transformando en intervencionismo”.

JUAN ANTONIO COLOMA
DIPUTADO UDI